



MENTERI PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN

PIDATO MENTERI PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN RI PADA UPACARA HARI PENDIDIKAN NASIONAL 2017

2 MEI 2017

ASSALAMU'ALAIKUM WARAHMATULLAHI WABARAKATUH.

SALAM SEJAHTERA DAN BAHAGIA BAGI KITA SEMUA.

PADA HARI YANG PENUH BERKAH DAN NIKMAT INI, 2 MEI 2017, KITA KEMBALI MEMPERINGATI HARI PENDIDIKAN NASIONAL ATAU HARDIKNAS. UNTUK ITU, MARILAH KITA BERSYUKUR TIADA BERHINGGA KEPADA TUHAN YANG MAHA ESA, KERENA BERKAT RAHMAT DAN KARUNIA-NYA SEMATA, KITA SEKALIAN MEMILIKI KESEMPATAN UNTUK MEMPERINGATI HARI PENDIDIKAN NASIONAL TAHUN 2017. TEMA HARDIKNAS KALI INI ADALAH **“PERCEPATAN PENDIDIKAN YANG MERATA DAN BERKUALITAS”**.

TEMA TERSEBUT TERKAIT ERAT DENGAN FENOMENA DUNIA YANG BERUBAH SANGAT CEPAT DAN MENUNTUT KUALITAS SEMAKIN TINGGI. UNTUK ITU MARILAH KITA RESAPI DAN RENUNGI TEMA TERSEBUT, KEMUDIAN KITA WUJUDKAN BERSAMA-SAMA. DENGAN BEGITU MAKA SELURUH LAPISAN MASYARAKAT AKAN

DAPAT MENJANGKAU LAYANAN PENDIDIKAN YANG BERKUALITAS. DENGAN PENDIDIKAN BERKUALITAS YANG MERATA, DALAM MAKNA DAPAT DIKENYAM OLEH SELURUH WARGA BANGSA, MAKA IKHTIAR KITA MENCERDASKAN KEHIDUPAN BANGSA SEBAGAIMANA DIAMANTKAN OLEH UNDANG-UNDANG DASAR 1945 DAPAT TERWUJUD.

SELANJUTNYA, ATAS NAMA PEMERINTAH, IZINKAN SAYA MENYAMPAIKAN PENGHARGAAN DAN PENGHORMATAN SETINGGI-TINGGINYA KEPADA SELURUH INSAN PENDIDIKAN DI TANAH AIR. MEREKA ADALAH YANG TELAH MENGABDI DAN BERKORBAN DEMI KEMAJUAN PENDIDIKAN. PENGABDIAN DAN PENGORBANAN YANG SUDAH BAPAK DAN IBU BERIKAN, SEJAUH INI TELAH MEMBUAHKAN HASIL YANG MENGGEMBIRAKAN. SEKALIPUN DI SANA-SINI MASIH BANYAK MASALAH DAN MENIMBULKAN KETIDAKPUASAN. SEMOGA KEBERHASILAN TERSEBUT SEMAKIN MEMACU SEMANGAT DAN USAHA KERAS KITA. ADANYA MASALAH YANG BELUM TERSELESAIKAN DAN KETIDAKPUASAN YANG ADA, JUSTRU SEMAKIN MELIPATGANDAKAN ENERGI, KEHENDAK, DAN IKHTIAR KITA UNTUK MENEMUKAN TEROBOSAN-TEROBOSAN BARU.

IBU, BAPAK DAN SAUDARA SEKALIAN YANG MULIA,

PADA SETIAP SAAT MEMPERINGATI HARDIKNAS KITA TAK PERNAH LUPA DENGAN SOSOK KI HADJAR DEWANTARA. MENGAPA? KARENA PERINGATAN HARI PENDIDIKAN NASIONAL

DIDASARKAN ATAS HARI KELAHIRANNYA. BELIAU DILAHIRKAN TANGGAL 2 MEI 1889. BELIAU SUDAH DISEPAKATI SEBAGAI BAPAK PENDIDIKAN NASIONAL. DENGAN TANPA BERMAKSUD MENGECILKAN PERAN PARA TOKOH PENDIDIKAN YANG LAIN, PERAN KI HADJAR DEWANTARA PADA AWAL PERINTISAN PENDIDIKAN NASIONAL MEMANG SANGAT BESAR. BAIK BERUPA GAGASAN, PEMIKIRAN, MAUPUN TERAWANG MASA DEPAN. OLEH SEBAB ITULAH GAGASAN DAN PEMIKIRAN BELIAU TETAP RELEVAN DAN MENJADI ACUAN BAGI PEMBANGUNAN PENDIDIKAN NASIONAL KITA.

BEBERAPA DIANTARA PANDANGAN PEMIKIRAN KI HADJAR DEWANTARA ADALAH: **(1) “PANCA DHARMA”** YAITU BAHWA PENDIDIKAN PERLU BERALASKAN LIMA DASAR YAITU KEMERDEKAAN, KODRAT ALAM, KEBUDAYAAN, KEBANGSAAN, DAN KEMANUSIAAN. **(2) “KON-3”**, YAITU BAHWA PENYELENGGARAAN PENDIDIKAN HARUS BERDASARKAN ASAS KONTINUITAS, KONVERGENSI DAN KONSENTRIS, DALAM ARTI PROSES PENDIDIKAN PERLU BERKELANJUTAN, TERPADU, DAN BERAKAR DI BUMI TEMPAT DILANGSUNGKANNYA PROSES PENDIDIKAN. **(3) “TRI-PUSAT PENDIDIKAN”**, BAHWA PENDIDIKAN HENDAKLAH BERLANGSUNG DI TIGA LINGKUNGAN, YANG KITA KENAL DENGAN NAMA TRIPUSAT, YAITU LINGKUNGAN KELUARGA, SEKOLAH DAN MASYARAKAT YANG SALING BERHUBUNGAN SIMBIOTIS DAN TIDAK DAPAT DIPISAHKAN SATU SAMA LAIN.

DALAM HAL KEPEMIMPINAN PENDIDIKAN KI HADJAR DEWANTARA MENGAJUKAN KONSEP “**LAKU TELU**” ATAU TIGA PERAN YANG DIRUMUSKAN DALAM FRASA BAHASA JAWA: “**ING NGARSO SUNG TULUDHA, ING MADYA MANGUN KARSO, TUT WURI HANDAYANI**” YANG ARTINYA APABILA DI DEPAN MEMBERI TELADAN, APABILA DI TENGAH MEMBERI ILHAM (INSPIRASI) DAN APABILA DI BELAKANG MEMBERI DORONGAN. KETIGA PERAN TERSEBUT HARUS DILAKSANAKAN SECARA SEKSAMA BAIK BERGANTIAN MAUPUN SEREMPAK DALAM TAMPILAN SOSOK PEMIMPIN PENDIDIKAN YANG UTUH. DI SINILAH KITA DIINGATKAN UNTUK TIDAK MEMENGGAL DAN MENERAPKAN SEPENGGAL-SEPENGGAL TIGA LAKU KEPEMIMPINAN DALAM PRAKSIS PENDIDIKAN KI HADJAR DEWANTARA.

AGAKNYA KONSEP “LAKU TELU” INI PERLU DIHAYATI KEMBALI OLEH PARA PENDIDIK, PADA SAAT MANA DUNIA PENDIDIKAN MENGELAMI KRISIS KETELADANAN DAN PRAKTEK PENDIDIKAN TIDAK LAGI MENGINSPIRASI. SEMENTARA DORONGAN DARI ARAH BELAKANG DARI KEPEMIMPINAN PENDIDIKAN TIDAK DISERTAI PEMBERIAN ARAH DAN HALUAN UNTUK PESERTA DIDIKNYA.

IBU, BAPAK, SAUDARA SEKALIAN,

GAGASAN PEMIKIRAN DAN PRINSIP-PRINSIP PENDIDIKAN KI HADJAR DEWANTARA TERSEBUT ADALAH MENJADI DASAR ACUAN VISI PRESIDEN RI, JOKO WIDODO DI BIDANG PENDIDIKAN. DALAM VISI PRESIDEN, MASA DEPAN INDONESIA ADALAH SANGAT DITENTUKAN OLEH GENERASI PESERTA DIDIK MASA KINI YANG MEMILIKI KARAKTER ATAU BUDI PEKERTI YANG KUAT, SERTA MENGUASAI BERBAGAI BIDANG KETERAMPILAN HIDUP, VOKASI DAN PROFESI ABAD 21.

DALAM RANGKA MEWUJUDKAN VISI TERSEBUT, KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN BERSIAP MELAKUKAN REFORMASI PENDIDIKAN NASIONAL BAIK PADA TATARAN KONSEPTUAL MAUPUN MANAJERIAL. DALAM TATARAN KONSEPTUAL, SEKARANG SEDANG DIUPAYAKAN AGAR PEMBENTUKAN KARAKTER HARUS DIMULAI DAN MENJADI PRIORITAS PADA JENJANG PENDIDIKAN DASAR (BASIC EDUCATION). KEMUDIAN UNTUK JENJANG PENDIDIKAN LEBIH LANJUT HARUS KONDUSIF BAGI PESERTA DIDIK UNTUK MENGAKTUALISASIKAN DIRINYA DENGAN KETERAMPILAN DAN KEAHLIAN YANG BERDAYA KOMPETISI TINGGI, YANG DIBUTUHKAN DUNIA ABAD 21. HANYA DENGAN KARAKTER YANG KUAT DAN KEMAMPUAN BERDAYA SAING TINGGI LAH PESERTA DIDIK MASA KINI AKAN SANGGUP MEMBAWA BANGSA INDONESIA BERDIRI DENGAN TEGAK DI ANTARA BANGSA-BANGSA MAJU YANG LAIN DI MASA YANG AKAN DATANG.

UNTUK ITU SEKARANG TENGAH DIUPAYAKAN PENYELARASAN, PENYATUAN DAN PEMBAURAN BIDANG KEBUDAYAAN DENGAN PENDIDIKAN. BEGITU JUGA DALAM PEMANFAATAN SUMBER-SUMBER BELAJAR YANG ADA DI KELAS, DI LINGKUNGAN SEKOLAH DAN YANG ADA DI LUAR SEKOLAH. SEHINGGA PROSES PEMBELAJARAN TIDAK TERKOTAK-KOTAK, TERSEKAT-SEKAT, TERTUTUP DAN *SUMPEG*, MELAINKAN TERBUKA, LUWES DAN LELUASA.

LEBIH JAUH, REFORMASI JUGA AKAN DILAKUKAN DALAM HAL WAKTU BELAJAR DI SATUAN PENDIDIKAN, PENGORGANISASIAN PELAJARAN DAN KEGIATAN BELAJAR, TUGAS TANGGUNG JAWAB DAN PERAN GURU DAN TENAGA KEPENDIDIKAN. TERMASUK REFORMASI PERAN DAN TUGAS KEPALA SEKOLAH SEBAGAI MANAJER SEKOLAH, KOMITE SEKOLAH DAN JUGA PENGAWAS SEKOLAH. REFORMASI PENDIDIKAN PADA TATARAN AKSI, DITANDAI DENGAN GERAKAN PENGUATAN PENDIDIKAN KARAKTER (PPK) DAN GERAKAN LITERASI NASIONAL (GLN).

DEMIKAN PULA REVITALISASI SMK KINI SEDANG DILAKSANAKAN, DAN PERBAIKAN SISTEM DISTRIBUSI KARTU INDONESIA PINTAR TERUS DILAKUKAN. GERAKAN PPK DAN GLN DIHARAPKAN MENJADI PINTU MASUK DAN KUNCI UTAMA BERGERAKNYA REFORMASI BERBAGAI SEKTOR PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN, BAIK DILINGKUNGAN KEMENTERIAN PENDIDIKAN

DAN KEBUDAYAAN MAUPUN DI LINGKUNGAN PEMERINTAH DAERAH DAN SATUAN PENDIDIKAN, BAHKAN LINGKUNGAN MASYARAKAT. BERBAGAI PROGRAM DAN KEGIATAN SERTA SUMBER DAYA BAIK FINANSIAL MAUPUN NON FINANSIAL DI LINGKUNGAN KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN SERTA DINAS PENDIDIKAN DI BERBAGAI DAERAH HENDAKLAH DIFOKUSKAN UNTUK Mendukung Gerakan Reformasi Pendidikan tersebut. Reformasi Pendidikan untuk menjawab permasalahan bangsa Indonesia ini senantiasa ditekankan oleh Presiden Republik Indonesia, sehingga kita semua yang berbakati dan berkhidmat di dunia pendidikan perlu bersinergi mendukung terlaksananya reformasi pendidikan nasional dimaksud.

IBU, BAPAK, SAUDARA, DAN HADIRIN YANG MULIA,

Reformasi Pendidikan Nasional tersebut merupakan proses jangka panjang, bukan sesaat dan jangka pendek, sehingga perlu dilaksanakan secara sistematis, prosedural dan bertahap, disamping perlu dukungan dan partisipasi konstruktif semua jajaran pelaksana pendidikan, pemangku kepentingan pendidikan, bahkan warga bangsa Indonesia. Tak heran, hasil reformasi pendidikan nasional tersebut, yang semoga berbuah manis dan melegakan bagi seluruh warga bangsa Indonesia, mungkin memang tidak kita nikmati

SEKARANG, TETAPI NISCAYA ANAK CUCU KITA YANG BAKAL MENIKMATINYA, DALAM ARTI ANAK CUCU KITA DI SELURUH INDONESIA BISA MENGENYAM PENDIDIKAN BERKUALITAS PADA SATU SISI, DAN PADA SISI LAIN BANGSA INDONESIA MENCAPAI KEMAJUAN DAN KEUNGGULAN DI ANTARA BANGSA-BANGSA LAIN.

DENGAN DEMIKIAN, KEBERADAAN BANGSA INDONESIA DI TENGAH BANGSA LAIN MENJADI LEBIH BERMARTABAT, BERDAULAT DAN BERMASLAHAT. UNTUK ITU, DALAM REFORMASI PENDIDIKAN NASIONAL INI, KERJA KERAS YANG KONSTRUKTIF, PENUH KEIKHLASAN DAN PENGORBANAN, SERTA PENGABDIAN TULUS SELURUH INSAN PENDIDIKAN DI SELURUH INDONESIA AMAT DIHARAPKAN. MARILAH KITA BERSAMA-SAMA MENGERAKKAN REFORMASI PENDIDIKAN NASIONAL DEMI KEMAJUAN DAN KEUNGGULAN PENDIDIKAN NASIONAL KITA PADA SATU SISI DAN PADA SISI LAIN DEMI KELANGSUNGAN DAN KELANGGEGAN BANGSA INDONESIA DI TENGAH KANCAH BANGSA-BANGSA LAIN.

PADA HARI PENDIDIKAN NASIONAL 2017 SEKARANG, MARI KITA SINGSINGKAN LENGAN BAJU UNTUK MENGERAKKAN REFORMASI PENDIDIKAN NASIONAL DEMI ANAK CUCU KITA. SEMOGA TUHAN SERU SEKALIAN ALAM MERIDHAI DAN MENGUATKAN TEKAD DAN LANGKAH KITA.

AKHIRNYA, MARI KITA “*CANCUT TALIWONDO*” , BERUSAHA SEKUAT TENAGA DEMI SEGERA TERWUJUD PENDIDIKAN BERKUALITAS YANG MERATA DI SELURUH INDONESIA.

WASSALAMU’ALAIKUM WARAHMATULLAHI WABARAKATUH.

**MENTERI PENDIDIKAN DAN
KEBUDAYAAN**

TTD.

MUHADJIR EFFENDY